

多摩支部だより

第77期立川支部配属司法修習生との思い出

【二弁多摩支部副支部長】

鴨志田 恵美(61期) Kamoshida Emi

二弁の皆さんこんにちは。もう一年第二東京弁護士会多摩支部副支部長を務めさせていただく61期の鴨志田恵美です。八王子に事務所を構えています。

立川支部は、全国で唯一、支部で修習生を受け入れています。

立川修習は、東京都内でありながら配属されるのは24名、1班6名という小規模で充実した修習が受けられるということで大人気のようです。その狭き門を突破して立川にやってきた修習生たちとの楽しい思い出をつづろうと思います（せっかくなので懇親会を行ったお店も紹介します。）。

なお、私は指導担当弁護士ではなかったのですが、私が所属している2人事務所のもう1人の弁護士が指導担当をしているので、私も「うちに来た修習生を指導している」という感覚でした。

しかし本当の指導担当ではないので、三庁合同修習開始式や教官との意見交換会などの行事には出ていません。

司法修習委員会の先生方が修習生の配属先探しや合同起案の教材作りに苦労してくださっているなか、修習生を可愛がるだけという、いわばおいしいとこ取りをしているようで申し訳ないです。

私が最初に77期修習生と触れあったのは2024年7月の修習生企画です。多摩支部の前身となつた三多摩クラブという懇親団体が、立川修習が始まった63期から（コロナの時期を除いて）毎年、多摩地域を知つてもらう企画を実施しています。2024年は絹の街八王子での織物体験と、更生保護施設や薬物依存症からの回復支援施設ダルクの見学を行いました。織機の数が足りず修習生の1

人が織物体験できなくなりそうなところ、途中で交代して2人で1枚を織り上げている様子にはニコニコさせられました。 **写真1**

懇親会は桑都テラスのブロッサムというお店で行いました。桑都テラスは八王子の伝統文化を取り入れたとてもステキな新スポットです。八王子にいらしたときは是非立ち寄ってください。天気が良ければ屋外でお食事もできます。

10月には三庁合同ソフトボール大会が行われました。ソフトボール大会といえば全国的に検察庁と弁護士会が強さを競つてしたり、野球に強い修習生を三庁で取りあうといったイメージがありますが、多摩のソフトボール大会は、メンバーが足りない検察庁チームに裁判所修習中の修習生が加わったり、絶対的エースには投げさせなかつたりなど「懇親行事」であることを何より大切にしたものでした。ただし！ 弁護修習中の修習生が裁判所チームに向かって「部長だ！ 部長～、頑張って～！」などと声を上げていたのには、ちょっと嫉妬しました。

11月には修習生と支部会員の交流会を行いました。

コロナ前は、修習開始直後に交流会を行い就職活動のキッカケにもなっていましたが、今期は修習開始の時期が例年と変わっていたこともあり、11月の開催

見る人が見れば、途中で織り手が変わったことが分かるかもしれません。▶



になりました。

もっともここから就職が決まっていった修習生もあり、11月だったのはかえって良かったという声も聞かれました。

立川駅南口のプラスリーアミカルというフレンチのお店で開催しました。

ランチではそば粉のガレットも楽しめます。

2025年1月は三庁合同新年式が行われ、修習生も檀上で挨拶をしてくれました。ユーモアと感謝の言葉が絶妙にミックスされた素晴らしい挨拶に感心しました。

2月の三庁合同修習生壮行会は、S・E・C GREEN SPRINGSで開催しました。ドリンクが充実しており、また食べ物は大変美味しいです。ランチもありますので是非。GREEN SPRINGSは立川駅と立川支部を歩いて移動したことのある先生なら一度は目にしていると思われる、あの、多摩モノレール下の新しく広々とした華やかな場所です。[写真2](#)

大人数での懇親会にぴったりな炭焼き「大」や、美味しいアジア料理の並ぶアジアンビストロ Dai、大きくて豪華なハンバーガーが食べられる under the cascade、チーズ好きなら見逃せないチーズ食べ放題があるgood spoonなど、どのお店もオススメです！（「グリーンスプリングス立川」で検索してみてください。）

修習生壮行会では、大森東弁支部長から「向かい風があることで飛行機は高く飛べる」という示唆に富んだ言葉と、新人の頃の失敗をリカバリーしたエピソードが披露されました（弁護士たちは肝を冷やしました！）。

修習生壮行会終了後、新年式でも素晴らしい挨拶をした例の修習生が「鴨志田先生、どうでしたか今日の僕のスピーチは！」と話しかけてきました。さすが人の心を掴むのが上手です。

77期の修習生は「この前ハンバーガーをごちそうになったお礼とご挨拶をしたくて」と近くに来た帰りに寄ってくれたり（本当に挨拶だけのつもりだったようですが、引き留めて、うちに来ている修習生も一緒にご飯に行きました。）、修習生同士で旅行に行ったお土産を買っててくれた

写真2



▲冬、イルミネーションに彩られたGREEN SPRINGS前頭上には多摩モノレールが走っています。

り、ずいぶん仲良くしてくれました。

当事務所に配属されたのは、大変真面目で勉強熱心な修習生でした。ちょっと珍しい事件を見せてあげることもできて良かったと思います。

質問がどんどん出てくる修習生の指導は楽しいですね。

九段下の法務局に行った後、武道館を見て喜んでいましたが「大きな玉ねぎの下で」を知らなかつたことには軽い衝撃を覚えました。

太陽讃歌というお店のパスタがいたく気に入ったらしく「大盛りにして良かったと思いました」と喜んでいました。ここはパスタランチがとても美味しく、本当は人に教えたくない系のお店です。八王子簡裁からはちょっと距離があり駅へも遠回りですが、是非足を延ばしてみてください。

弁護修習も終盤にさしかかった頃、今回の修習生を、放課後、お決まりのところに連れて行きました。昭和歌謡縛りカラオケです（初代の修習生はアニソン縛り。）。あろうことか彼はその縛りを破ってクリスマスソングを歌いましたが、まあ、そこは大目にみて、その後は英語詞縛りとなりました。

そして、無事二回試験に合格したとの連絡がありました。

77期立川修習の修習生たちからは5~6人、多摩支部に就職して来てくれるようで、とても楽しみです。ちょっと遠くに行った修習生たちも多摩での楽しい思い出を胸に元気に羽ばたいていって欲しいです。